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前言 

   自從５年前開始不斷的專研臨床疾病營養，也常常在各大醫院做肝硬化的靜脈或管灌營

養的簡報，也常見因為肝病導致腹水、食慾不振又因肝性腦病變（肝昏迷）而須嚴格限制蛋

白質攝入的病人。此結果是病人常因營養不良的惡性循環，最後終至因營養不良引起的敗血

症或肺炎而結束其生命。  

  有感於此也不斷在各種新出版的醫學雜誌找尋解決肝炎或肝硬化營養，甚至阻止其惡化

的新發現。也慶幸皇天不負苦心人，終於在一篇專門討論肝硬化、肝纖維化營養專著的文章

論及 PPC 將是未來唯一可將肝纖維化及肝硬化的肝膠原纖維加以分解，甚至加速其恢復的成

份，也終於有機會將此成份引進台灣解決眾多的肝臟營養問題。  

肝癌的發現與治療  

  就在為 PPC 此成份努力的推薦於各大醫院肝膽、腸胃科醫師認識之際。於去年 9 月(88

年)，我父親至台北耕莘醫院做例行健康檢查，當時掛了家醫科的門診，那位年青的家醫科醫

師在做完腹部超音波後，只說一句〝您的肝臟有問題，請您立刻做肝臟電腦斷層掃描〞。也

就這樣打了顯影劑做完肝臟電腦斷層，醫師即刻宣佈：〝您得了肝癌〞，而且是相當的大，

體積是 8.5公分×3.5公分。這個腫瘤於您的肝臟至少超過一年以上。且另外還有兩個較小的

約 1.5公分的腫瘤〞。請〝立即準備住院〞。我的父親聽到這個宣布就像被判了死刑一樣，

只喃喃的說”前二次在胃腸科的超音波檢查都說我沒什麼大問題，怎麼會這樣”。就這樣，整

個家也跟這陷入愁雲慘霧中。  

  我立刻為他安排至台大醫院就診，找了個著名的肝膽科揚教授希望能有什麼高超的醫療

技術加以治療。在連續將近一個星期的詳細檢查，除了肝癌外，另外也確定是Ｃ型肝炎的帶

原者，肝臟切片也證實有輕微肝硬化的現象。在整個治療上，由於肝癌是長在肝的大葉，而

腫瘤也因較大己不適合使用肝切除，唯一的方法只能用肝栓塞加上化療的方式。另請教其它

醫院的肝膽專家說：肝栓塞加上化療的方式是很少有根除的機會。開刀手術是最好根除的方

法，但您父親年歲已高(81歲)，且腫瘤太大不適合開刀了。因此也只能抱著〝走一步算一步〞

的進行肝栓塞外加化學治療。  

  88 年 9 月 19 日正式進行肝栓塞與化學治療，身為藥師的我，雖然以前也常談化療或聽

說化療的種種副作用，但從未親身體驗此化學治療的威力。我父親從做完化療的第二天開始，

終於讓我見識到抗癌藥 Adriamycin對身體副作用的威力。明顯的見到一個健康的人變成典型



的〝病貓〞。整個人躺在床上連翻身都沒有力氣。而”九二一大地震”也讓我見識到在台大醫

院十四樓病房搖晃的威力。  

  就這樣在被抗癌藥折磨將近十五天後，終於可以出院療養了。此時的父親也已從原來看

起來非常健康的人變成體弱多病的老人！  

肝癌的追蹤  

  在門診的追蹤看診，由於肝癌或肝病是眾所周知並無任何的良藥可供保養或治療，我也

和楊教授談論我希望給予 PPC(多元不飽合磷脂質)做為保養之用，在楊教授看完所有提供給

他的醫學文獻報導後只說了一句〝吃吃看吧，反正對身體是沒什麼壞處〞。從此也開始了每

二個月的定期追蹤。  

  於今年(八十九年)三月的定期追蹤檢查前幾天，由於我知道父親有輕微的肝硬化，因此

在門診前一個星期又帶了一些有關 PPC 於 1998、1999 年發表的新文獻至楊教授辦公室拜訪

並希望他能注意家父肝功能的變化。三月二十四日的門診，楊教授看完所有的肝功能生化報

告及電腦斷層向我父親說〝您的肝功能不錯，幾近乎正常〞。這樣的消息對於一個得了肝癌

的患者就像是打了一支強心劑，當然也認為 PPC 可能是幫助了肝臟的功能獲得改善。  

肝癌的消失  

  就這樣又再過了二個月，於五月下旬的例行門診追蹤，奇蹟似的，楊教授於做完超音波

後喃喃的說〝奇怪，我怎麼找不到您的腫瘤〞不相信，再翻過來找一次，還是找不到。楊教

授開口說話了，〝奇怪！您的腫瘤我用超音波已找不到，現只有兩個原因，一是腫瘤萎縮得

太小，它躲到您的肝囊腫（水泡）後面，我看不到。另一可能是它萎縮得太小了，所以我找

不到。〞  

  這是何等讓人興奮的事！由於從去年三月開始就從沒服用其他任何的藥物，只服用 PPC

而已，當然也讓病人立即聯想到這肯定和使用 PPC 有關。這時楊教授回說〝對於 PPC 我同意

可以改善肝纖維化與肝硬化，但和肝癌會消失則無法確認與它的關係〞。對一個得了絕症的

病人可以從死神手中走出來是多麼讓人興奮的事，楊教授說〝以您的情況，3－5 年之內大概

是不會有大事發生，即使有了，也不會是肝臟〞。  

肝癌與 PPC有關嗎?  

  我們多知道肝癌的存活率五年只有 5%而已。多年研究 PPC 的我自然也是跟著高興，但

對於楊教授的這句〝我同意 PPC改善肝纖維化與肝硬化是有效的，但肝癌則應無法確認有關

係〞。也繞著在我的腦海裏，〝PPC真的和肝癌沒有關係嗎？〞好奇是我讀書的支柱，我開

始經由網路從美國醫學圖書館中找尋有關肝癌細胞的種種，終於發現於最近的研究指出”肝癌

的細胞膜含較多的飽和脂肪酸與正常含有大量的不飽合脂肪酸的肝細胞膜是不同的，從體外

肝癌細胞培養實驗發現給予較多的不飽合脂肪酸是會影響肝癌細胞的繁殖”。另一些文章指



出”肝臟缺乏磷脂膽鹼則肝細胞易引起突變產生癌症”。”肝癌的生長是必須在肝臟有脂質過氧

化、發炎環境下才容易生長繁殖”。 腫瘤學教科書也提出癌細胞的轉移就更像是”隨風飄散的

種子，只有肥沃的土壤才能發芽繁殖”，因此要轉移至肝臟的先決條件也將是肝臟必需發炎或

有纖維化。綜合這些發現及 PPC歷經十餘年的各種動物實驗似乎也給予我們提供一些可尋的

脈絡與線索。  

因為 PPC具有下列的特點： 

1. PPC具穩定肝細胞膜功能。 

2. PPC提供高量的不 飽合脂肪酸，可能不適合肝癌細胞膜的合成。 

3. PPC高量的磷脂膽鹼可避免正常肝細胞的突變。 

4. PPC能抑制肝臟的發炎、降低自由基及脂過氧化，造成肝癌生長不良的環境。 

5. PPC抑制肝臟細胞的凋亡 。 

  由種種的動物實驗所提供的某些證據，似乎有可能 PPC 會影響肝癌的生長環境，導致肝

癌細胞在一個不良的環境下引起萎縮，雖然這些都只是間接證據，但相信 PPC肯定不會與肝

癌完全沒有關聯，因為 B型或 C型肝炎帶原者引起的肝癌，基本上大多數是伴隨有肝細胞慢

性發炎及肝硬化現象。  

  從台大的圖書館將所有的發現影印後再次的至辦公室拜訪楊教授，雖然得到的回答是〝你

提供的這些證據是還不能夠證明 PPC與肝癌的消失有關的，當然的，如此一個複雜的問題是

需要許多人從不同的角度去觀察與驗證。雖然我無法回答這個問題，但對於您有關 PPC 的資

料收集與提供是令人敬佩的〞。我知道這本身就是一個無法解答的問題，但總有一天會在眾

多的研究後，可能 10 年、20 年後終有被揭開的一天。  

  八月十四日的抽血檢查也再次證明腫瘤指標〝胎兒蛋白〞已降至 20 以下，
接近正常。父親也更燃起了享受人生的樂趣，重新偶而小酌一番。雖然沒人敢
說肝癌已遠離了，但至少它要來還得等上好幾年。  
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